



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN  
SECRETARIA MUNICIPAL

## ACTA DE CONCEJO EXTRAORDINARIA N°01/2012

En Quillón, a 04 días del mes de Enero de 2012 y siendo las 12:00 hrs., se da inicio a la Sesión Extraordinaria de Concejo Municipal, acordada por los Señores Concejales.

### **CONCEJALES ASISTENTES**

- Señor Gabriel Navarrete Anabalón
- Señor Carlos Iturra Valenzuela
- Señor Marcelo Bustos Riquelme
- Señor Raúl Fuentealba Puentes
- Señor Jorge Muñoz Álvarez
- Señor Alberto Gyhra Soto

Preside la sesión, el Sr. Alcalde don Jaime Catalán Saldías; actúa como Ministro de Fe, el Secretario Municipal (S) Don Héctor Monsalve Castillo.

También se encuentra presente Don Claudio Lapóstol, Director Regional de FOSIS, junto a su equipo.

Comprobada la existencia de quórum, se da a conocer la tabla a tratar:

- **APROBACION ACTA ANTERIOR N°13/2011**
- **SITUACIÓN DE EMERGENCIA INCENDIO:**
  - a) **SR. JUAN CARLOS VERDUGO, ENTREGARÀ INFORMACION ACTUALIZADA EMERGENCIA.**
  - b) **FUNCIONARIOS DEL FONDO DE SOLIDARIDAD E INVERSION SOCIAL ENTREGARAN INFORMACION SOBRE PROYECTOS QUE IRAN EN AYUDA DE LA COMUNA.**

## DESARROLLO

El Señor Alcalde, indica se la convocación de la reunión es debido al incendio que está afectando a nuestra comuna, el cual el día domingo se volvió incontrolable y ya tomó las características de catástrofe.

Comenta que nos ha visitado en nuestra comuna, específicamente en el sector de Coyanco el Presidente de la Republica, quien pudo comprobar todas las zonas amagadas y conversar con los damnificados. Como Alcalde reconoce y valora su presencia, porque vino a tranquilizar a la población con sus palabras, pero se le señaló que se esperaba la ayuda en extinción del incendio, la ayuda posterior y se le solicitó declarar zona de catástrofe, pero él señaló que lo iba a estudiar primero, sin embargo antes de irse la decretó. Vino acompañado del Ministro del Interior y de Vivienda, por la cantidad de casas destruidas, donde hay catastradas solo hasta el día 03 de enero, iban alrededor de 147 viviendas calcinadas por completo y hasta el momento hay 600 personas damnificadas hasta el día 03 de enero, aun falta en catastro pleno, para lo que se le está solicitando a la ONEMI, la contratación de un helicóptero que permita hacer este trabajo vía aérea y en forma más rápida, para tener todos los antecedentes para que la autoridad regional y nivel central puedan tener claro la canalización de la ayuda pero con documentos oficiales o más cercanos a la realidad.

El fuego hasta ahora ha llegado a los sectores de Santa Ana de Caimaco, San Ramón Alto, Fátima, Queime, Peñablanca, La Gloria, Coyanco, Santa Ana del Baúl, San José del Baúl y en este momento está siendo atacado un frente en San Juan de Dios. Hizo un recorrido por aire junto a CONAF, donde pudo verificar toda el área amagada y vio un espectáculo muy difícil de digerir, aparte del daño en las viviendas, en los cultivos y árboles frutales existe un daño ecológico en nuestro principal pulmón verde que es el Cayumanqui, donde hay un foco que está siendo combatido por aire. Una gran pérdida ecológica y por lo tanto es otro trabajo el después que se va a tener que desplegar.

Informa a los Concejales que todo el plan de emergencia de la Municipalidad post catástrofe, está siendo canalizada, están los sectores amagados con agua, se están repartiendo veinte contenedores donados por ESSBIO, junto a dos estanques muy grandes con llave que se van a instalar en los sectores mas amagados, para que puedan llenar sus envases menores. A ONEMI se le la está pidiendo contenedores de 20,40 o 50 litros para que las familias puedan almacenar agua en sus hogares y también mangueras de planzas, porque gran parte de los campesinos aledaños a los cerros se nutrían con agua de vertientes superficiales.

Señala que están organizadas las cuadrillas, donde se va a contratar vehículos o si algún Concejal quiere, para repartir la ayuda que hay que entregar lo más rápido posible, no se va a hacer una bodega para guardar las cosas.

Comenta que han llamado de muchos Municipios que desean cooperar entre estos: Talcahuano, Coronel, Bulnes, Tomé, Chillán. Anuncia que viene llegando el Alcalde de Bulnes, Don Rodrigo de la Puente, quien ingresa a la sala de Concejo, a hacer entrega de agua y bebidas, por lo que le manifiesta en nombre de toda la comunidad de Quillón los agradecimientos correspondientes. Señala que la situación no está controlada totalmente, pero se mantiene una esperanza de que hoy se controle.

Sr. Alcalde de Bulnes, comenta que se consiguió 3.500 litros con una empresa privada, indica que con iniciativa siempre se puede cooperar y lo importante es que el pueblo no se sienta solo, también quiere ir a entregar agua a Ránquil, agradece la oportunidad de que lo dejaran ingresar e interrumpir el Concejo.

(Se retira de la Sala de Sesiones del Concejo Municipal)

Sr. Alcalde, explica que el mando operacional de la parte terrestre está a cargo del Comandante de Bomberos local, hay Bomberos de varias comunas del país, por eso el Municipio ha tenido que hacer algunos gastos, para comprar alimentos para los voluntarios, por lo que se pide al Concejo \$ 20.000.000 para hacer una modificación del presupuesto que fue aprobado para el año 2012, para que vaya orientada a los fondos de emergencia. Ofrece la palabra para que los Concejales puedan hacer sus consultas y señalen sobre la posibilidad de que se integren a trabajar en el Municipio en esta etapa que recién comienza.

Indica que albergados hay solo alrededor de 20 personas, una noche hubo 140, pero después se retiraron a casas de familiares y las personas damnificadas deben acercarse a la Escuela Héroes del Itata para ser ingresados en la información que tiene DIDECO de los damnificados.

Sr. Concejal Bustos, señala que él sí ha estado presente en varias partes, entregando agua y vestuario, tiene una oferta a partir del lunes tiene disponible un camión  $\frac{3}{4}$  cerrado, con chofer, falta solo petróleo y además un camión rampla, un furgón a todo evento, con conductor y combustible por si necesitan trasladar carga pesada desde cualquier lugar.

Sr. Concejal Muñoz, indica que se hizo una reunión con empresarios del turismo y se hizo una gestión con INCHALAM por el tema de las planzas, se solicitaron 100.000 metros de planza para 117 familias en total 17.000 metros para el

tendido de red húmeda, las que van a hacer llegar entre el miércoles y jueves de esta semana. También comenta que hay una agrupación juvenil que está disponible para traslado de alimentos.

Comenta que hay una propuesta concreta que invita a levantar Quillón, porque todo está en el suelo y no se puede esperar mucho para hacerlo, es un mega evento el que se está proponiendo, con contacto con los medios de comunicación y donde se puede proponer una meta, abrir una cuenta corriente para que en todo el país pueda colaborar con esta tragedia, para ir en ayuda de las personas damnificadas.

Sr. Secretario Municipal, explica que dentro de la tabla se menciona al encargado de emergencia pero no se encuentra porque está en un sector donde no alcanza a llegar, porque fue designado.

Explica que el Municipio puede operar cuando Bomberos señala que no existe ningún riesgo y que se puede ingresar. Se recibió la primera noticia del cuerpo de Bomberos que fue el sector de Queime, la Gloria y Peñablanca, donde el Municipio ya estaba preparado, se les llevó agua y se creó un equipo multiprofesional, con funcionarios de social, obras y paramédico servicio de salud; para diferentes sectores, se compraron canastas familiares, no se esperó lo que iba a llegar de ONEMI, sino que inmediatamente se hicieron 100 canastas y se comenzó el reparto, el Jefe de Emergencia con los antecedentes que le entrega Bomberos anda revisando los posibles sectores donde el Municipio puede acceder. Están los albergues y las donaciones a cargo de DIDECO, la unidad multipropósito también está a cargo de DIDECO, la Dirección de Obras está a cargo de las movilizaciones de los vehículos, tanto del Municipio y privadas, si no hay disponibles Finanzas los arrienda. DOM se hace cargo de la conectividad, por lo que está manejando las maquinarias y vehículos, don Octavio Fuentealba es la segunda mano derecha con el Jefe de Emergencia, los que andan en diferentes sectores testeando lo que informan Bomberos; el DAEM asigna los albergues, con manipuladora, con un cuidador y el Municipio les pone guardias que serian de la defensa civil; la Dirección de Finanzas se encarga del abastecimiento, del personal municipal, servicios traspasados y personal de brigadas; el Jefe de Gabinete está encargado de publicidad, donde se va a señalar las cosas reales y objetivas, porque somos nosotros los tenemos los datos reales.

Añade que se pretende hacer un informe para pedirle al Gobierno, porque hay casas de residentes, segundas casas de personas que viven ajenas a la comuna y que permanentemente vienen a Quillón y terrenos que son productivos, la idea es solicitar retroexcavadoras, camión aljibe, camión pluma y camión tolva no solo para el operativo de emergencia sino

para el post operativo de limpieza. También hay que pedir cercos, por eso hay una gestión que tiene que hacer nuestro Alcalde y ser apoyado por el Concejo, se va a contratar un helicóptero para tener los datos mas rápidos y ser mandados al Gobierno, entregarlos a mas tardar el viernes; por lo tanto, desde el aire se puede hacer un trabajo mucho más claro, que en media hora podría estar listo.

Sr. Concejal Iturra, señala que estuvo en Queime repartiendo agua, pero ellos mientras no se restablezca el consumo de electricidad, van a seguir teniendo carencia de agua porque muchos de ellos tenían punteras y se les quemaron las cañerías y motobombas, las aguas de las vertientes tampoco están, sería bueno ayudarlos, aparte de mangueras, también con motobomba.

Sr. Alcalde, indica que sería bueno solicitarlo a través de la ONEMI.

Sr. Concejal Iturra, comenta que hay lugares donde aun no se ha visitado, señala que tiene un camión  $\frac{3}{4}$  disponible.

Sr. Alcalde, indica que hay ciudades que han caído en desastres naturales y se han levantado mucho mejor de lo que eran antes, el desastre en Quillón es el área rural y si tenemos que enfocar nuestra energía al alcalde el Concejo, autoridades regionales y central, eso es lo que requerimos para prever cualquier situación.

Sr. Concejal Gyhra, señala que el catastro es fácil de hacer, en 48 horas se puede tener hay que organizarlo bien. Indica que en la tabla no aparece esta modificación presupuestaria, por lo tanto habría que votar por incluirla.

Sr. Alcalde, señala que está completamente de acuerdo con eso.

Sr. Concejal Navarrete, pregunta si se tiene catastrado los sectores que están sin luz.

Sr. Alcalde, señala que COPELEC ha estado presente en las reuniones, y han estado trabajando con muchas brigadas por lo tanto deberían tener el 90% cubierto.

Sr. Concejal Navarrete, indica que se ha especulado del tema y se ha aterrorizado a la gente con información falsa. Sería bueno que se hablara con los medios de comunicación. Consulta cual es el alcance que tiene el ser declarada Quillón zona de catástrofe y si se está viendo el tema de la agricultura.

Sr. Alcalde, señala que la ONEMI está entregando el abastecimiento de todos los vehículos, también están entregando alimentación con raciones de guerra, y la municipalidad le está entregando a Bomberos los medios para la alimentación y hospedaje.

Indica que va a venir el Sr. intendente al punto 0 donde está el comando de operaciones, que se cambió a Coyanco, había que cambiar la estrategia, porque hoy Bomberos a través de su comandante está dirigiendo todo lo que es la base operatoria terrestre y la ONEMI se encarga de toda la parte operativa que es de CONAF.

Sr. Secretario Municipal, indica que el primer acuerdo es para aprobar incorporar en la tabla la moción de asignar \$20.000.000 de fondo de emergencia, hay que sacar de alguna partida no tan sensible del presupuesto para asignar 20 millones al fondo de emergencia.

Señala en relación a lo que pasara con las actividades de verano, que si se van a realizar todas las actividades importantes, tales como: la fiesta de la cerveza y la feria agroturística, entre otras.

- Se procede al acuerdo del Concejo (1), para incorporar en la tabla una nueva materia, la votación queda como sigue:

- Concejal Sr. Alberto Gyhra : Aprueba
- Concejal Sr. Carlos Iturra : Aprueba
- Concejal Sr. Marcelo Bustos : Aprueba
- Concejal Sr. Jorge Muñoz : Aprueba
- Concejal Sr. Raúl Fuentealba : Aprueba
- Concejal Sr. Gabriel Navarrete : Aprueba

El Señor Secretario Municipal, señala que está incorporada la materia.

- Se procede al acuerdo del Concejo (2), para autorizar modificación presupuestaria de \$20.000.000 para el fondo de emergencia, con la votación queda como sigue:

- Concejal Sr. Alberto Gyhra : Aprueba
- Concejal Sr. Carlos Iturra : Aprueba
- Concejal Sr. Marcelo Bustos : Aprueba
- Concejal Sr. Jorge Muñoz : Aprueba
- Concejal Sr. Raúl Fuentealba : Aprueba
- Concejal Sr. Gabriel Navarrete : Aprueba

Sr. Secretario Municipal, señala que se le va a hacer llegar formalmente la presentación con las partidas que disminuyeron y aumentaron del presupuesto.

Señor Alcalde, indica que el próximo lunes 9 de enero se va a tener el Concejo Ordinario a las 16:00 hrs.

**EXPOSICION DE DON CLAUDIO LAPOSTOL, DIRECTOR REGIONAL FOSIS JUNTO A SU EQUIPO.**

Comienza indicando que están trabajando en terreno en las cuatro comunas siniestradas, se presenta como Director regional del FOSIS, el cual lo describe como una parte de los aportes que hace Gobierno, y viene a escuchar las inquietudes, para poder enfocar hacia donde tomar las ayudas, añade que cuando se declara zona de catástrofe se puede trabajar más rápido con los programas propios que tiene el FOSIS, por lo tanto tiene una oferta programática para la zona de Quillón, la cual el aumentó y que son los programas que van a venir después. Porque aparte de la ayuda inmediata que se requiere, se necesita una ayuda económica, y es ahí donde aparece el FOSIS con las personas más desvalidas y vulnerables de Chile, por eso quiere hacer el recorrido y lo primero es licitar todos los dineros que tiene como inversión en Quillón, para entregarlo en forma rápida. Añade que en cómo hay complicaciones con el agua, lo que él puede hacer es solicitar fondos al Gobierno Regional a través del Fondo de Desarrollo Regional, pero con las variables que ustedes saquen y que el FOSIS sea el ejecutor, entonces hoy tiene los programas propios que tiene el FOSIS que son de muy poco dinero \$300.000 por persona, y tiene caminando un programa que tiene que ver con la microempresa rural, que caería muy bien en esta situación y lo otro es que si Uds. puede rescatar las necesidades de su gente para armar en conjunto una solicitud para ir al GORE y pelear estos fondos. Indica que esto es lo que puede entregar pero trabajando con el Municipio, señala que le encanta venir para acá, así que con mucho cariño expresa sus ganas de sacar adelante la comuna, está a la disposición del Sr. Alcalde.

Sr. Alcalde, agradece la presencia y colaboración, expresa que "estamos alicaídos, pero no rendidos" y en conjunto se puede lograr con éxito el requerimiento de nuestras necesidades. Señala que en los días subsiguientes los medios no van a estar y la zona 0 va a desaparecer, por lo que hay que solicitar una audiencia con el Sr. Intendente la que se va a dar a conocer a los Concejales para los que quieran acompañar ese día con la idea de que le llevemos necesidades

valederas que hoy día nos cambien la debilidad en una fortaleza, de cosas pequeñas sacar grandes soluciones. Esto se está trabajando con SECPLAN, que se le suspendió sus vacaciones porque estamos en catástrofe.

Sr. Concejal Navarrete, indica que es importante tener la información lo más rápido posible, fundamentada, procesada, analizada y oficial.

Sr. Director FOSIS, señala que en programas regulares en Quillón tiene para trabajar como \$ 60.000.000 no en forma inmediata pero si mes a mes, en micro emprendimiento hay entre 17 a 30 millones y el otro es el que se va a pelear juntos al GORE, que en conjunto se puede sacar a delante.

**(El Acta N° 13/2011, no se alcanzó a tratar en esta oportunidad, debido a que la convocatoria era exclusivamente por el tema de situación emergencia de la comuna por incendio, queda pendiente de aprobación).**

**RESUMEN DE ACUERDOS:**

**ACUERDO N° 001/2012:** El Honorable Concejo aprueba por unanimidad incorporar en la tabla una nueva materia: "Modificación presupuestaria Municipal".

**ACUERDO N° 002/2012:** El Honorable Concejo aprueba por unanimidad autorizar modificación presupuestaria de \$20.000.000 para el fondo de emergencia.

No habiendo más asuntos que tratar, se levanta la sesión a las 13:18 hrs.

**JAIME CATALAN SALDIAS  
ALCALDE  
PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL**

**HECTOR MONSALVE CASTILLO  
SECRETARIO MUNICIPAL S)  
MINISTRO DE FE (S)**

JCS/HMC/cgj.-